

**Colegio Don Bosco
ALICANTE**



Queridos hermanos:

Nuevamente y en el mismo año os llega la noticia de la muerte de otro salesiano de esta comunidad. Esta vez de

JOSE SALA SALA
salesiano coadjutor

Su muerte tuvo lugar el 24 de Diciembre de 1984 tras larga enfermedad. Contaba 44 años de edad de los que los 8 últimos años los había pasado sujeto a la máquina del RIÑON ARTIFICIAL y los cinco últimos meses ingresado en el hospital.

Pepe se nos ha ido. Aquí nos dejó un cuerpo roto, deshecho, aprovechado hasta el máximo, inservible ya, consumido hasta el extremo.

Pero hagamos un poco de historia con sus propias palabras:

1940: 24 de Septiembre. Naci en el pequeño pueblo de REAL DE MONTROY (Valencia) siendo bautizado al dia siguiente en la Iglesia Parroquial de San Pedro.

1947: 1 de Noviembre. Muere mi padre. El dia de TODOS LOS SANTOS yo había ido al cementerio con unos amigos. Mi padre llevava unos días enfermo. Al volver me dieron la noticia. Al entierro acudió mucha gente. Mi padre había sido alguacil.

1948: 5 de Marzo. Muere mi madre. Había caido enferma de asma. Yo contaba siete años. Lloré mucho.

1950: 4 de Junio. PRIMERA COMUNION. Recuerdo que los días de preparación fueron muy felices, aunque por estar de luto no pude hacer la fiesta como los demás chavales.

1953: Febrero. Nos trasladamos a PATERNA (Valencia). Allí pasé yo 7 años antes de entrar a formar parte de la Congregación Salesiana.

Mi vida transcurrió alegre y feliz. Fui a la escuela y después de dos años comencé a trabajar, primero en el campo, después en la Cerámica de Manises, después en cerrajería y finalmente de fontanero en Valencia.

1958: A finales de año sucedió un hecho que me decidió a ser lo que soy. Trabajaba de fontanero en Valencia. Fui enviado a hacer un encargo a la calle San Juan Bosco. Me quedé mirando un cuadro de María Auxiliadora puesto allí por los Antiguos Alumnos y sentí algo extraordinario que me hizo presentarme ante el Colegio Salesiano pidiendo ser admitido para ser salesiano. Yo no conocía para nada a los salesianos y era la primera vez que entraba en aquel colegio. Me recibió Don Absalón Cuevas, dirigiéndome inmediatamente a Don Angel del Barrio, quien me orientó hasta ponerme en contacto con el Padre Inspector, Don Tomás Baraut.

1960: Sucedió lo que dió vuelta a mi vida y cambió totalmente mi existir: mi vocación salesiana.

Años atrás ya había surgido en mí la idea de ser sacerdote-religioso: pasé bastantes peripécias. Pero debo agradecer en el alma el que en mi camino se cruzara la familia Pelayo-Valero y el mismo cura Párroco de Paterna que me animaron y me sostuvieron siempre en mi ideal.

Ahora estaba decidido a ser salesiano.

1961: Un año inolvidable. Estoy en Godelleta. Son los inicios de esta casa salesiana. Al principio somos tres salesianos sólamente. En este mismo año llegan los primeros novicios y estudiantes de filosofía.

1962: 28 de Octubre. Fiesta de CRISTO REY. He pasado un dia también inolvidable. Los novicios hemos hecho la vestición religiosa. Yo he recibido la medalla del Coadjutor Salesiano. Ha venido mi familia. Estoy contento viendo cómo poco a poco se van haciendo realidad mis ideales.

1963: 16 de Agosto. PROFESION RELIGIOSA. Por fin soy salesiano. Prometo ser cada dia mejor.

Mis primeros trabajos como salesiano los realizo en LA ALMUNIA (Zaragoza).

1964: Me encuentro en el colegio de IBI (Alicante). Hago de cocinero. (En Ibi estaría hasta el año 1970 exceptuando el curso 68/69 que lo pasó en Cuenca).

1968: CUENCA. En este año el Señor me da la cruz que actualmente me atormenta. Cuando más feliz estaba y viviendo una vida despreocupada, alegre, llegó tu llamada y de qué manera, Señor.

Cai enfermo. Decían que era grave, que corría mucho peligro y tonto de mí, cuando más cerca estaba de Tí, más deseaba que todo pasara y que curara pronto. Tu mano amorosa fue describiendo el camino por el que yo debía pasar. Me resistía. Tu gracia fue más potente y no tuve más remedio que aceptar aquello que Tú me mandabas. Fueron días de pena y aburrimiento, pero sobre todo fueron días llenos de paz espiritual en los que tarde, pero a tiempo, llegué a comprender tu amor por mí. Te pedía mi curación y no sabía bien lo que pedía ¿No hubiera sido mejor ir ya a gozar definitivamente de Tí? Estaba triste y al mismo tiempo alegre de sufrir por Tí. Gracias, Señor, por todo; gracias, Señor, por los sufrimientos.

1969: Mis defectos me impiden, Señor, ser mejor para amarte con más perfección. Así cumpliría con lo que me propones y que yo acepto, pero no con todas las consecuencias: ser santo.

1970: Vuelta a LA ALMUNIA. (Pepe vuelve a encontrarse mal. Se teme por su vida y se le destina a ALICANTE, al colegio Don Bosco recién estrenado).

1971: ALICANTE. Colegio Don Bosco.

Mi salud no anda nada bien... Pero me repongo. Paso días felices y también momentos duros de crisis. La oración no me dice nada... No me encuentro a gusto ni conmigo mismo: me veo limitado, sin fuerzas, con desgana por no poseer una vivencia más auténtica de mi Padre Dios. Me falta entrega a la voluntad de Dios y al trabajo con mis hermanos los hombres.

A veces me viene a la cabeza algo que en el fondo siempre he deseado: estudiar para sacerdote. Siento que Dios me ayuda en todo momento, pero yo soy un ingrato pues no respondo en la medida justa al amor que Dios me tiene.

Así van pasando los años.

1976: La insuficiencia renal se complica y después de un montón de pruebas terminó por entrar en el sistema periódico de la HEMODIALISIS.

Tengo que reconocer que como cristiano la mejor SEMANA SANTA que he pasado ha sido la de este año 1976 ya que sentí la muerte muy cerca con dolores y sufrimientos muy fuertes. El mal era muy agudo. La fe en Dios y algún que otro momento de oración eran mis fuerzas, lo único que me valía en aquellos momentos duros. El peor momento lo pasé cuando me comunicaron que debían hacerme la fistula para DIALIZARME. Fue terrible.

1978: Sufro bastante con esta cruz que el Señor me dió hace ya dos años y medio, como siempre la intención está puesta: por las misiones y las vocaciones. QUE SE HAGA TU VOLUNTAD, SEÑOR. Vivo pendiente de lo que puede pasar en el riñón artificial, que aunque no temo a la muerte, sí temo a los malos ratos y sufrimientos que continuamente me vienen. Habrá que aceptarlos con resignación cristiana y pensando que cumple así la voluntad de Dios.

1979: Mal sobre mal. Cojo la HEPATITIS... La molestia de la inactividad se me hace pesada. Señor, sé quequieres que me purifique, que me sacrifiques para un día poder gozar plenamente.

Estoy pasando unos momentos muy malos. He deseado la muerte por puro egoísmo, por no sufrir más y, sin embargo Tú, Señor, me ofreces cada vez con más frecuencia la oportunidad de aportar algo de mi parte para ganarme el pedacito de gloria que me ofreces.

En estos momentos malos que estoy pasando sólo tu ayuda, Señor, me resulta eficaz. Cuando siento tu Palabra en mí, siento gozo, alegría, paz... y pienso que debo estar más a disposición de lo que Dios quiere y a disposición de los demás y no hacer caso a lo que mi voluntad quiere...

De todas formas puedo decir que me encuentro feliz, dentro de todo, en las circunstancias en que estoy trabajando.

1981: A veces me siento como abandonado, dejado de la mano de Dios... la HEMODIALISIS es mi cruz y es una cruz pesada, fuerte, muy dura de llevar...

1982: Campamento de verano en GALICIA. Me pongo muy grave. Se esperaba lo peor. Pero también de esta saldría. A partir de entonces empezarían a hacerme transfusiones de sangre cada vez con más frecuencia.

Cuando peor me encuentro parece que Dios me da más fuerza, me llena, me reconforta. Cuando todo falla Dios, Jesús y María Auxiliadora me llenan de alegría y fuerza espiritual para seguir luchando.

1983: Buenas noticias. Se va a cumplir un gran sueño de mi vida: Visitar TURIN, la Casa Madre de los salesianos, la Basílica de María Auxiliadora... A finales de año me voy a Italia aprovechando el viaje del Sr. Inspector y Delegado Inspectorial para el Capítulo General. Es mi gran ilusión. Después no me importaría ya morir...

1984: He vuelto de TURIN. Ha sido algo maravilloso. Prácticamente no he hecho más que rezar y llorar visitando estos lugares tan queridos para nosotros. Me han tratado muy bien... Estoy muy contento. Hasta físicamente me encuentro mejor y no digamos espiritualmente.

Estoy pasando un buen año... aunque siempre con mi cruz a cuestas.

Este verano volveremos a GALICIA de campamento. Lo estoy preparando con ilusión.

(De Galicia volvió mal... A los tres días de su regreso tuvo que ser ingresado en el Hospital. Ya no saldría...)

Disposiciones finales: Con penas y alegrías, con fracasos y algún que otro triunfo se me ha pasado a mí el tiempo y en esta hora en la que por fuerza me tengo que encontrar cara a cara con el autor de nuestra vida quiero exponer lo siguiente:

- Naci en una familia cristiana y de medios económicos escasos, pero rica en virtudes que me inculcaron bien pronto, enseñándome ya desde pequeño las verdades que ahora mantengo y en la que me reaffirme.

Naci pobre, pobre he vivido. Según la promesa de Don Bosco he tenido pan y con ello me basta, trabajo no me ha faltado y el PARAISO espero tenerlo.

- Me considero bastante caprichoso. Pido perdón a la Comunidad por los actos y ofensas que les haya podido hacer durante el tiempo de convivencia con ellos.

Aunque este punto lo dejo a su elección, quisiera que la Comunidad celebrase mi muerte con la alegría más grande, alegrándose por mi entrada en el gozo completo de Dios, ya que por la bondad divina y esperando que su misericordia no me falte, creo poder decir que me he ganado un pedacito de cielo, gracias a los sufrimientos padecidos con resignación y la esperanza puesta en él. Por lo tanto alegraos conmigo.

Eso sí, rezad mucho por mí.

- Quisiera que a ser posible no se publicase carta mortuaria. A nadie le va a interesar mi historia, He sido como todo mortal: unas veces bueno y otras malo. Mi vida ya la conocéis y por desgracia no puedo dar ejemplo de nada. He sufrido mucho, eso sí, pero nada más. ¿A quién le va a interesar una cosa así? Como soy, sin más, guardad un recuerdo ante el Señor por mi salvación. Eso basta.

A los chicos cuando le anuncié mi muerte pedíles, también, si os parece bien, una oración.

Me considero pecador, pero también puedo presumir de que siento que Dios y la Virgen me quieren. A ellos les ofrezco todos mis sufrimientos e incomodidades por los que estoy atravesando en estos últimos años.

Hasta aquí algo de su historia contada por él mismo.

Si los que hemos convivido con él tuviéramos que decir algo de su personalidad resaltaríamos:

- **SU AMOR A LA VIDA.** Amaba la vida como nadie. Sus ansias de vivir, de trabajar, de ser útil a los demás le hicieron aprovechar su cuerpo enfermo y sus energías hasta el extremo. Los mismos médicos se admiraban de su capacidad de vivir y de reacción aún en los momentos más graves, momentos que se prodigaron con harta frecuencia.

Sus males no le impedían atender a los chicos en las clases, en excursiones y sobre todo en CAMPAMENTOS veraniegos de 15 días de duración. El mismo se las arreglaba para irse con cincuenta y más chicos a GALICIA, BARCELONA, HUESCA... No le espantaban los kilómetros que tenía que recorrer para hacerse cada dos días la HEMODIALISIS... Al revés, parecía que el peligro, la dificultad, fueran para él estímulo. Nunca se resignó a quedarse quieto. Y nosotros casi nos habíamos acostumbrado a verle tan pronto gravísimo como en breves momentos feliz y contento en el trabajo de cada día.

- **SU CAPACIDAD DE SUFRIMIENTO,** sobre todo al final de su vida.

Lo supo ir aceptando poco a poco. Le costó, pero esto mismo le hizo ir madurando humana y espiritualmente. Al final a penas daba importancia a los grandes sufrimientos por los que tenía que pasar que fueron muchos y de todas clases... mejor es no enumerarlos. A la pregunta: ¿Cómo estás, Pepe? constestaba invariablemente: BIEN, estoy bien, aunque lo he pasado mal...

• SU TRABAJO CON LOS MUCHACHOS. Le gustaba estar continuamente con ellos y trabajar. Tenía un don especial para tratar con ellos, para entretenérlos y para interesarles en cualquier asunto. Los chicos le apreciaban y muchos de ellos siempre recordarán sus viajes, excursiones y campamentos. Le encantaba viajar y, a pesar de su enfermedad, preparaba e iba a la cabeza de todas las excursiones y acampadas que organizaba.

• SU CONFIANZA EN DIOS Y EN MARIA AUXILIADORA. Nació un 24, murió un 24 y cada 24 de mes era para él señalado. Su fuerza nacía de su continua unión con Dios, con Jesús y con la Virgen Auxiliadora. Exteriormente podría parecer algo descuidado, pero su diario, en forma de continua oración o diálogo con Dios Padre, con Jesús o María nos muestra su vida interior, su FE, su razón de vivir. Allí en sus papeles, quedaron reflejadas a veces diariamente, quejas, penas, alegrías, ilusiones... casi todo hecho ORACION. Y en esta oración una cosa patente: SU CONFIANZA en Dios y en María.

Termino. Pepe ya ha hecho su camino... levantó su tienda de en medio de nosotros y se fue a la CASA definitiva del Padre.

Cuando organizaba sus excursiones le gustaba días antes darse una vuelta por el lugar... Ahora también se ha ido por delante. Que con Jesús, el MAESTRO, que es camino, verdad y vida, nos prepare un sitio en la casa del Padre.

Unidos en la oración, un saludo muy cordial.

CANDIDO ORDUNA
director.

Alicante, Febrero de 1985

DATOS PARA EL NECROLOGIO:

Coadjutor JOSE SALA SALA

Nació en REAL DE MONTROY (Valencia) el 24 de Septiembre de 1940

Falleció en ALICANTE el 24 de Diciembre de 1984

a los 44 años de edad y 21 de profesión religiosa